

SUSCRICION:  
 En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso,  
 núm. 4, 5.º 1.ª

# LA LUCHA

ANUNCIOS:  
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 60 céntos.—En la 4.ª, 55 céntos y á los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 5 ptas. 50 céntos en adelante, y además 10 céntos de pla. de recargo que dispone la ley, por la insercion de cada anuncio.—Comunicados y remitidos de de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administracion.  
 Corresponsal en Paris para anuncios y recibos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los dias, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 2 de Febrero de 1897

NUMEROS SUELTOS  
 25 céntos.

N.º 6.084

## Ráfagas madrileñas

DE MADRUGADA

Para.....

Acabo de llegar á mi casa, lector; he abierto con cuidado la puerta del cuarto; he recorrido con pasos quedos la distancia que hay hasta mi habitación de trabajo, á fin de no interrumpir el silencio que sorprendía á mi alrededor, y ya me tienes hollando con la pluma la virginidad de las cuartillas.

Los míos duermes, y como ellos parece hacerlo toda la casa, y cuanto me rodea, tal es la quietud y el silencio que reina en mi pobre vivienda. Parecería no haber en ella más morador que yo, si de vez en cuando la tós de un ser queridísimo no resonara en las habitaciones como quejas del corazón.

¡Qué ausencia de vida sorprende mi espíritu en este momento, al hacerse cargo del sepulcral ambiente en que ahora se halla! Bonita ocasión para escribir un articulo de esos que con singular agudeza llamó *pringosos* un ingenioso escritor.

Pero.... está tranquilo, lector, no soy aficionado á disquisiciones que producen dolor de cabeza, y menos á *hiloanar cosas tristes*. Entre mis cabellos castaños se esconden—por desgracia bien poco—algunas hebras blancas, sí; pero aún la vida me brinda con placeres y alegrías.... ¡soy joven! y si es cierto que las contrariedades suelen abrir paréntesis en mi felicidad, mi dicha es grande, pues estoy recorriendo el camino sembrado de ilusiones que tiene por techumbre y horizontes rozadas nubes, y por esto, ni tú, ni yo podemos temer me ponga á filosofar.

Son las dos de la madrugada, hora en que las calles están casi desiertas y la atmósfera libre de ese mareante rumor formado por el trotar de los caballos, el rodar de los coches, el gritar de los vendedores y el conversar de la gente que vá, viene, se para y vuelve á marchar, siempre murmurando, siempre contribuyendo á la composición de ese conjunto de notas que se resiste á ser llevado al pentágono.

La falta de murmullo tal, con tanta perfección hace llegar hasta mí el ruido de las pisadas y las conversaciones de los contados transeuntes, que casi me entero de lo que habla Salvador, mi sereno, con la pareja de Orden Público que vigila lo bien cuidado y deja en el olvido aquello que necesita constante guardián.

La conversacion de las tres nocturnas autoridades, háceme recordar el frío de la calle y cuanto á mi vista se ofreció en el trayecto que hube de recorrer para dar con mi cuerpo en este riconcito.

He estado en la «Zarzuela» viendo *El Padrino de «El Nene»*.

Como es costumbre en los teatros que se rinde culto al género *chico*, dicha obra, por representarse en último lugar, terminó á la una y media de la madrugada.

Cuando abandoné el coliseo de la calle de Jovellanos la temperatura era de algunos grados bajo cero: las estrellas asemejábanse á diamantes heridos por potente luz; el pavimento de las calles parecía sembrado de brillante polvillo, y á cada paso me sentia envuelto en oleadas de aire, que me hacian pensar en los millares de pulmonías que se reparten ahora en Madrid.

A medida que con paso nada calmoso me alejaba del teatro, de mi cerebro iban desapareciendo las imágenes y las ideas que en él grabaron el aspecto de la sala y la nueva obra de Julianito Romea, borradas por otras menos halagadoras y sugestivas, porque su existencia tenia origen en el Madrid que en aquellos momentos se presentaba ante mi vista.

La desgraciada que se ofrece con repugnante descaro á satisfacer los apetitos brutales de la materia; la pobre vergonzante que se oculta en las sombras; el jornalero á quien faltan diez céntimos para la cama; el cesante que pide una vela para alumbrar la bohardilla; el niño que pordiose para miserables explotadores; el *golfo* que duerme en los quicios de las puertas, el ser de mala catadura que deja trascurrir la noche haciendo que pasea; la tienda de vinos por cuya mal cerrada puerta salen pestilentes vahos y groseras frases, todos, revueltos, á modo de cadena de heterogéneos eslabones, me los he ido encontrando en las calles, produciéndome náuseas su presencia, porque su conjunto forma un cuadro de tonos sombríos y miserables.

Parecerá exageración, pero á esas clases de seres pertenecen la mayoría de los que transitan las calles de Madrid en las primeras horas de la madrugada.

Por cada media docena de transeuntes que por su porte nos parecen decentes, y que son rezagados de los teatros, contertulios de casas ó círculos de la alta sociedad, ó personas que sus deberes les obligan á *vivir de noche*, vemos dos ó tres docenas de tan desgraciadas criaturas.

A todas las grandes capitales pasa lo mismo; todas tienen dos caras, ambas muy distintas. Una y otra es preciso estudiar si se quiere conocer lo que la gran ciudad encierra.

Para conocer á Madrid es preciso visitar sus calles despues de mediada la noche, penetrar en los cafés que se cierran de madrugada, en las tabernas y cafetines, en las inmundas casas de dormir, en las bohardillas, en determinados círculos de recreo, y con pasión estudiarlo todo, respirar el ambiente de esos lugares, mas procurando conservar la lucidez necesaria, para que los sentidos se impresionen y el espíritu sienta, y juzgue lo que se esconde tras de aquellos andrajos de pordioseros; tras de aquellas galas de ramerías; tras de aquellos rostros congestionados por el alcohol ó embrutecidos por el crimen.

Mas... perdona, lector; prometí no

hablar de cosas tristes, y ahora me apercibo de que estoy en terreno para mí vedado. Pero no es mia la culpa, nó; es del ambiente que dejé en la calle y del estado en que me encuentro.

Estoy entre objetos que despiertan en mi remembranzas; entre objetos que solo amor, felicidades y dichas traen á la cabeza; pero es muy tarde; tengo frío y sueño á la vez, y como sabes, estas dos cosas ahuyentan las ideas, por lo cual no debe extrañarte esa distracción y que de mi pobre cerebro hayan salido unas líneas tan mal perjeñadas como faltas de sentido.

D. Alonso Morais.

## LA PESTE BUBÓNICA

No era nuestro propósito entrar en detalles acerca del tratamiento de la peste bubónica. En el artículo que á ella dedicamos en uno de los últimos números, nos reducimos simplemente á dar á conocer á nuestros lectores los datos más salientes acerca de la historia y la sintomatología de tan mortífera enfermedad; pero accediendo á la súplica de un gran número de suscriptores, pasamos gustosos á complacerles, dándoles algunas instrucciones que tiendan á prevenir la enfermedad y, sobre todo, las que se refieren al cuidado del enfermo.

Indudablemente el mejor medio preventivo individual es el aiejamiento de una población apestada. Pero esto resulta poco menos que imposible en la inmensa mayoría de las ocasiones, tanto para los individuos en particular, como para las familias.

Las familias deben adoptar las mismas providencias que las poblaciones, aunque en menor escala como es natural.

Ante todo es preciso atender de una manera preferente á la limpieza del cuerpo, de los vestidos, de la casa y del patio. Los baños de limpieza y la higiene de la boca nos bastarán para la primera indicación. Se procurará al mismo tiempo sostener una aireación constante y abundancia de luz solar en las habitaciones, así como preservarlas de la humedad. No se verterá cerca de los pozos ni en los patios el agua de fregar, ni de lavar, ni ninguna clase de agua sucia; los desperdicios y basuras se sacarán de la casa lo más amenudo posible y serán conducidos lejos de la población, desinfectando cuidadosamente todos los días el sitio que en la casa se les destine, así como cualquier lugar que, por sus condiciones, se viera obligado á contener materias orgánicas que puedan servir de medios de acción al agente infeccioso. (1)

La alimentación será sana y suficiente, siendo supérfluo abstenerse de determinados alimentos antes de aparecer la epidemia, siempre cuando estos no provengan de sitios infectados, ni sean fácilmente causantes de desórdenes gastro-intestinales de alguna consideración, porque es natural, que una mucosa inflamada se encontrará en mejores condiciones de receptividad morbosa que otra sana y en completo estado normal.

Infinidad de consideraciones por el mismo estilo podríamos ir deduciendo, pero fácilmente se le ocurrirán al lector una vez conocidas las anteriormente apuntadas; porque indudablemente, cumplidos los preceptos de incomunicación con cuanto pueda alejar el agente infeccioso, todos los demás consejos preventivos pueden reducirse á decirle á uno: sé limpio hasta la exageración.

\*\*

(1) Es una buena práctica la que se sigue en Cataluña, la de fregar con agua acidulada con ácido clorhídrico.

Asunto de la mayor importancia es el tratamiento general del enfermo. En nada se diferencia del de las demás enfermedades infecciosas y, por lo mismo, siempre será poco cuanto se haga para hacer penetrar en el seno de las familias el convencimiento de lo erróneo y contraproducentes de ciertas prácticas rutinarias á que se ven sometidos los enfermos febricitantes.

La habitación será fácilmente ventilable, de capacidad suficiente y no deberá contener más que los objetos indispensables. Para la renovación del aire se abrirán las ventanas y durante las estaciones templadas, y en verano sobre todo, se procurará la entrada de aire fresco durante día y noche. La temperatura en la habitación debe ser de 13º á 14º.

Nunca se recomendará bastante el cambio de cama, de modo que pueda ser fácilmente trasladado el enfermo de una á otra, y se cambiarán diariamente las sábanas y las fundas.

Se procurará rodear al enfermo de la mayor tranquilidad, haciendo además que sean las menos personas posibles, y siempre las mismas, las que á su cuidado se dediquen y si es posible que tengan alguna autoridad sobre él.

Deberá prestarse atento cuidado á la alimentación del enfermo. Es preciso convencerse de las pérdidas orgánicas ciertamente considerables ocasionadas por la infección y la fiebre, así como por las supuraciones abundantes de los bubones. Deberá darse la preferencia á la leche y será conveniente administrar al paciente unos tres litros de ella diariamente. En segundo lugar colocaremos las yemas de huevo y el jugo de carne *recientemente obtenido*. Los ensayos verificados en el Instituto clínico de Munich, por Auer y Künst, así como por Hermann von Hösslin, han demostrado plenamente que los enfermos con fiebre sometidos á una buena alimentación, no solamente no tenían aumento en su temperatura, sino que se limitaba el número de pérdidas orgánicas, encontrándose por lo tanto en mejores condiciones para luchar contra la infección. La práctica ha venido á comprobarlo comparando los resultados modernos con los que daba la antigua práctica de someter á los enfermos febriles á la dieta por hambre, á que tan aficionadas son las familias.

Además es preciso que el enfermo beba en abundancia, y nada de tisanas calientes, sino agua fresca y de buena procedencia, á la que puede añadirse 30 gramos de azúcar de leche por litro.

Si la situación económica del enfermo no le permite ser objeto de estas atenciones, deberá ser trasladado á un Hospital. Hoy día con la creación de ciertos hospitales, donde mediante una módica retribución se encuentran los enfermos en ellos asistidos, separados de los que pertenecen á las últimas clases de la sociedad, no debe existir la prevención que apesar de todo domina, y tanto más cuanto los cuidados que en ellos se prodigan no dejan nada que desear.

\*\*

Decía no hace mucho el doctor Gärtner, profesor en la Universidad de Jena: «Se ha dicho en muchas ocasiones que ya no hay por qué preocuparse de la peste; no es esta mi opinión. El hecho de que ya lleve mucho tiempo de estar alejada de nosotros, no es motivo suficiente para creer que no pueda volver á salir de sus reductos». Estas prudentes palabras demuestran dos cosas. Que los hechos parecen dar la razón al sábio catedrático, y que el tratamiento específico no había adelantado nada hasta la fecha y que ni siquiera se habían preocupado en hallarlo. Prueba de ello es que hay muchos é importantes tratados de patología que apenas mencionan la enfermedad que nos ocupa. Sin embargo, recién



temente parece haberse dado con un suero de efectos probables. Esperemos que los hechos demuestren su eficacia.

Pero con todo, ya que el suero, aun en el caso de ser eficaz, no cumple todas las indicaciones, deberá someterse á los enfermos afectados de peste á los medios de hidroterapia antitérmicos y farmacológicos, así como á los excitantes, principalmente al alcohol, se procurará el sostenimiento del corazón y de la tensión arterial con la cafeína y la ergotina, se vigilará con cuidado el funcionalismo de los riñones y de la piel y en fin, deberá atenderse á cuantas indicaciones surjan del estado especial del enfermo en cada caso determinado.

Las linfo-adenitis infecciosas (bubones), antrax etc... deberán tratarse según las prácticas de la cirugía moderna.

Dr. Ferrer Píera.

## Desde Madrid

Aunque hay todavía quien, con una ceguera lamentable, se obstina en creer que las reformas no se han de aplicar en Cuba, es ya indudable que se aplicarán y no ciertamente con perjuicio para España, aunque estén inspiradas por un criterio liberalísimo.

En contra de esto, solo se debe decir una cosa: que es lastimoso no se hayan aplicado antes para evitar la pérdida de muchas vidas y de no pocos millones de duros. Y es también muy de sentir que para llegar á donde llegaremos, se haya silbado estrepitosamente á quien propuso lo que se va á hacer después de varios meses de guerra.

Pero España lo ha querido, y ya que lo quiso, no se debe quejar cuando sepa exactamente lo que la guerra le ha costado.

En vez de quejarse, lo que debe hacer es aprender para que en lo porvenir no tengan que ser víctima de desastres como los que actualmente la agobian; porque aunque se crea que concediendo la autonomía á Cuba ya podemos vivir tranquilos, España, como metrópoli, tiene aun mucho que hacer en la gran Antilla y en la pequeña y en Filipinas, y las enseñanzas que ahora le conviene adquirir, beneficiosas y mucho la pueden ser para lo que acontecer pudiera en Puerto Rico, en el Archipiélago magallánico y, sin ir tan lejos, aquí en la propia Península.

Son muy pocos los españoles que conocen la vida de las posesiones españolas. Debido á ese desconocimiento, casi todos piden castigo para los coloniales en cuanto éstos levantan un poco la voz, y por eso en Cuba estamos sosteniendo una guerra hace ya veintitres meses y otra en Filipinas, que no podemos decir aún lo que durará ni en que forma llegaremos á finalizarla.

Desde luego no se terminará en esta ocasión como la de Cuba, pero tras ésta vendrá otra, si nosotros no lo evitamos, y esa otra nos puede ser más costosa que la que hoy nos preocupa. Antes de que esto suceda, y ya que España gusta de llamarse «la madre patria», cumpla como madre amantísima y procure que sus hijas las colonias la respeten por cariño y no por miedo, porque este último respeto no es tal, y dá no pocos disgustos en momentos determinados.

No se figuren nuestros lectores que esto lo decimos porque queramos mal á España. Ni uno solo de nuestros escritos para LA LUCHA durante los tres años que en este diario colaboramos, fué inspirado porque en nosotros existiese tal idea. Si pudiéramos dar á España ilustración vastísima, progreso grande, prosperidad, riqueza, bienestar, dicha completa en un instante, seguramente Carmón se la daría; pero lo único que podemos hacer es comunicar á los españoles que nos leen, nuestro deseo de que esa dicha se alcance y ellos, si gustan, comunicarán ese mismo pensamiento á otros españoles para que poco á poco, extendida y arraigada la idea, la práctica venga luego y á la postre el bienestar anhelado.....

Para ser españoles no basta vivir en España, sino poder disfrutar de los derechos que como á españoles nos corresponden,

después de haber cumplido los deberes que como españoles tenemos.

No basta decir: «España es la metrópoli, la que manda en las colonias y la que ha de ser querida y respetada». Es preciso que lo parezca y que lo sea y que mande en las colonias porque pueda mandar, y que las colonias la quieren porque sea digna de ese cariño y la respeten porque lo merezca.

¿La quieren y respetan los cubanos que pelean contra ella? ¿La respetan y la quieren los filipinos que luchan en el Archipiélago contra nuestros soldados?

No hemos visto á nadie que quiera y respete y que trate de separarse de aquel á quien quiere y respeta. No hemos visto á ningún hijo que, hallándose bien junto á sus padres, se quiera alejar de ellos á viva fuerza.

Por eso, cuando oímos decir á muchos españoles que á Cuba no hay que darla mas que guerra, castigo, palos, sabiendo como sabemos que son muy pocos los que ignoran cuanto pasa en Cuba, decimos nosotros en forma mas ó menos clara que no es ese el mejor sistema; por eso hemos sido y somos partidarios del general Martínez Campos.

¿Se ha creído que porque España lleve millares y millares de soldados á Cuba y á Filipinas, va á ser la metrópoli mas querida por sus colonias? ¿Se ha olvidado una máxima que dice que los reyes no se deben sostener por la fuerza de las armas sino por el amor de sus súbditos? Pues si no se ha olvidado, aplíquese dicha máxima á las relaciones que deben existir entre España y sus posesiones.

Por de pronto, se tiene como segura la pacificación de Cuba en cuanto se apliquen allí las reformas. Si esa paz se consigue por tal medio, ¿no quedará probado que los hijos de Cuba no estaban contentos con la conducta anterior de la metrópoli?

Pues si eso es prueba elocuente, no se dé al olvido, téngase presente para cuando sea oportuno aprovecharse de su enseñanza...

Volvemos á decir que no extrañen nuestros lectores la forma en que estamos hablando. Si ahora no nos explicamos con mas claridad es porque todavía no es ocasión oportuna para ser absolutamente claros; pero si lo es para ir hablando ya como lo hacemos hoy, sin tener en cuenta mas condición que la de españoles, no la de partidarios de tal ó cual política. En este terreno, ya hemos dicho muchas veces la política que nos agrada: en el que ahora empezamos á recorrer, sin sostener un criterio diferente del que sostuvimos hasta aquí, expondremos lo que debamos exponer para demostrar nuestro patriotismo á los que acaso le pudiesen ahora poner en duda.

En breve empezará á realizarse mucho de lo que Carmón ha dicho en cartas que LA LUCHA publicó hace ya un año. Entonces será cuando sigamos exponiendo la idea que apuntamos en este escrito y, algo más tarde, á medida que lo consientan los acontecimientos, acabaremos la exposición.

Y ya veremos si conseguimos algo de lo que nos proponemos.

Carmón.

30 de enero de 1897.

## REVISTA DE BOLSA

Durante la semana que acaba de terminar, ha continuado el alza de nuestras rentas, atribuyéndose á las noticias optimistas recibidas de Cuba y Filipinas.

Sin embargo, la opinión más verosímil que ha motivado el alza ha sido por la escasez de papel que se ha notado en la liquidación de fin de mes que, principiando pagando el alcista en Interior 13 céntimos de dobla ha terminado cobrando 5. En Exterior ha pagado el bajista desde 15 céntimos hasta 5; cerrando á 64'92 el Interior y á 77'60 el Exterior en el Bolsin de la noche del sábado, retroceso pequeño y motivado por realizaciones.

Donde el alza ha sido más notable es en las Cubas de ambas emisiones que fueron cotizadas á 95'37 las del 6 por 100, y á

81'62 las del 5 por 100 apesar de haber sufrido el mercado ventas muy importantes.

Las nuevas obligaciones de Aduanas han ganado otro entero y cerraron á 95'85 papel.

En los valores locales el único que ha dado algo de juego han sido las acciones Nortes, habiéndose cotizado al cambio de 26'30 conociendo el cambio de los francos de París.

Los francos muy sostenidos y no perdiendo cambio apesar de las mejoras de nuestras rentas en las bolsas de París y Londres explicándose por la carencia de papel, y cerraron á 24'40 los francos y á 31 las libras esterlinas.

## NOHERLESOOM

La previsión que en su *Boletín Meteorológico* hace este popular compatriota, está sintetizada en estos párrafos.

Fuera de los tres primeros días del mes, que serán lluviosos, puede decirse que, en conjunto y para nuestra península, tendremos una quincena bastante aceptable: mitad buena y mitad mala. Después de los grandes temporales de Enero, la relativa tranquilidad atmosférica por algunos días no viene mal para la salud y para reanudar las faenas agrícolas. No será completa nuestra ventura, porque los días 9, 13 y 14 serán otras tantas notas discordantes que descompondrán el buen tiempo. El 9, por una depresión que llegará al golfo de Gascuña y producirá algunas lluvias en las regiones NO. y Septentrional, y, en las demás, vientos de entre O. y N., que harán bajar la temperatura. El 13 y el 14 serán nivosos y lluviosos, con vientos de la región septentrional y descenso de la temperatura.

Hecho el resumen de la quincena, veamos ahora algunos detalles.

El martes 2, por estar más cerca de nuestras regiones los núcleos de las bajas presiones barométricas del Atlántico, será también más intensa la influencia que en ellas ejercerán.

Las lluvias de este día serán bastante generales é intensas, con vientos de entre SO. y NO.

El 3, las bajas presiones del Atlántico actuarán por el SO. de nuestra península, por el golfo de Gascuña y por el archipiélago inglés. Seguirá el régimen lluvioso, con carácter bastante general y temporal en nuestros mares, con vientos de entre SO. y NO.

El 4 quedarán algunos elementos perturbadores de la atmósfera en el golfo de Gascuña y en Argelia y todavía se registrarán algunos chubascos en las regiones septentrional y vecinas del Mediterráneo.

Hasta el 8 inclusive deberá dominar el buen tiempo en nuestra península, por derivación, un núcleo de bajas presiones en el golfo de Gascuña, que producirá algún chubasco en la región septentrional y una nueva depresión aparecerá ese día por el NO. de las Azores, cuya influencia se sentirá el martes 9 con más fuerza en el golfo de Gascuña produciendo algunas lluvias y nieves, especialmente en las regiones NO. y septentrional, con vientos de entre O. y N., que harán bajar la temperatura.

Desde el 11 deberá empezar á desarrollarse en la parte septentrional de Europa una borrasca, de bastante intensidad; el 12 se encontrará el centro en el mar del Norte, propagando el mal tiempo hasta la Europa central y Mediterráneo superior. Pero en estos días no será muy sensible su influencia en España; el 13 el centro de la borrasca boreal estará situado cerca de los Alpes y extenderá su acción al Mediterráneo y á nuestra península.

Al mismo tiempo entre las Azores y Madeira habrá un núcleo de bajas presiones á cuyas influencias estará sometida nuestra península; pero será más poderosa la del Mediterráneo, que ocasionará vientos de entre N. y E. con bajas temperaturas: nieves y lluvias, y temporal en el dicho mar Mediterráneo.

El 14 seguirá el mal tiempo, nivoso y lluvioso, con vientos de entre NO. y N. y

bajas temperaturas. La disposición de las presiones será análoga á la del día anterior.

## Las reformas cubanas

Un número de «El Liberal»

Madrid 31.—*El Liberal* publica hoy otro número extraordinario consagrado á las reformas cubanas, encabezándolo con dos párrafos del marqués de Apezteguía.

Lo más notable del número es un largo y hermosísimo artículo del Sr. Castelar, en el que tiende á demostrar que el pueblo quiere reformas, y que el movimiento reformador es un movimiento nacional.

El pueblo—observa Castelar—no sabrá como los estadistas en que consisten las reformas; pero su inconsciencia divina y adivinadora vale por muchas conciencias ilustradas. El pueblo español—prosigue—está siempre del lado de la libertad; podrá no conocerla, pero la ama, y ello basta para mantener el humano progreso en toda la nación.

El Sr. Silvela consigna que las libertades que el Sr. Cánovas va á conceder á las Antillas eran hace meses problemas de política interior y hoy han pasado á ser de orden puramente internacional, afectos á nuestras relaciones con los Estados Unidos.

Considera la guerra de Cuba como una guerra civil, más bien que una lucha por la independencia.

El Sr. Azcárate opina que las reformas basadas en el «sif-gobernament» determinarían en la insurrección un quebranto que valdría por muchas batallas.

¡Por Dios—escribe el Sr. Azcárate—que no vaya á embotarse la uña en el arancel, que sería por todo extremo deplorable para España!

Espera que las reformas contribuirán con la eficacia que es de desear, á la terminación de la guerra.

El general López Domínguez y el doctor Esquerdo quisieran que las reformas de Cuba fuesen lo más expansivas y liberales y democráticas posible, y que se implantasen con lealtad.

Los demás artículos que comprende este número son también interesantísimos.

## Huracán en Tarragona

Tarragona 1.—A mediodía se ha desencadenado un viento huracán que ha devastado la región.

Aquí una mujer ha sido derribada por el vendabal, causándose algunas heridas, leves por fortuna.

Los buques anclados en el puerto han tenido que reforzar sus amarras para no ir á chocar contra el muelle.

El tren 701, expreso de Valencia, salió de la estación de Atmetlla á la hora reglamentaria, pero á las ocho de la noche todavía no había llegado á la estación mas próxima, Hospitalet.

En vista del retraso, ha salido el tren para esa sin aguardar el enlase con el expreso valenciano.

Estábase ya preparando un tren de socorro, cuando se ha recibido aquí el aviso de haber salido de Cambrils el 701.

Cuentan los viajeros que fué detenido el tren por los obstáculos amontonados sobre la vía; postes y aiambres del telégrafo y del teléfono derribados por el huracán formaban inextricables barreras, que retardaban á cada momento el avanzar del convoy, que ha empleado cerca de cuatro horas en un recorrido de catorce kilómetros.

A cada nuevo obstáculo, los empleados del tren tenían que cortar alambres y arrastrar postes hasta dejar la vía libre.

El huracán, entre tanto, batía contra el tren con furia tal que se llevó la techumbre de dos coches y arrancó de cuajo varios feroces.

Los viajeros presenciaban con creciente terror las devastaciones del huracán, que llegaban á imprimir oscilaciones raras al pesado convoy.

Todos se hacen lenguas de la serenidad, energía y destreza con que el personal de la compañía ha superado los obstáculos y evitado los peligros.



Cuentan los viajeros que desde la estación de Uldecona para acá, el vendabal ha hecho destrozos de gran consideración en el arbolado.

No podrán reanudar el viaje a Barcelona hasta las dos y media de la madrugada.

Al anochechar ha calmado mucho la violencia del viento.

## Lo de Cuba

Noticias del 1  
Optimismos

En el correo que ayer llegó a Cuba ha recibido el Gobierno cartas muy optimistas respecto a la situación de Pinar del Rio y la Habana.

Dícese en ellas, y así lo manifiestan los ministros, que nuestras columnas recorren ambas provincias sin encontrar partidas insurrectas.

Añaden que solo hace falta que recorran fuerzas de la Guardia civil y los guerrilleros para despejar a los insignificantes grupos que merodean por dichas provincias.

El desarrollo de la riqueza agrícola se halla tanto en Pinar del Rio como en la Habana en estado progresivo.

### El Marqués de Apezteguía

El marqués de Apezteguía, contestando las insistentes preguntas que se le han dirigido acerca de lo sucedido en su larga entrevista con el Sr. Cánovas, ha dicho que han cambiado impresiones acerca de la guerra de Cuba y la actual situación de la isla.

Declárase sumamente satisfecho de la entrevista, pues se ha encontrado con que el Sr. Cánovas comparte sus opiniones sobre la campaña así como sobre los proyectos reformistas.

Considera el marqués que la guerra ofrece un aspecto favorable a la causa española, aunque es difícil de precisar cuando acabará.

Respecto de las reformas, afirma el marqués que causarán daño a los rebeldes.

Sobre la misma entrevista, el Sr. Cánovas ha dicho que el marqués de Apezteguía se le demostró reformista en el buen sentido de la palabra, y de que se empieza pronto a plantear las reformas, creyendo que darán satisfactorios resultados.

Respecto de la persona que esté encargada de implantar las reformas, se ha indicado que debía ser el gobernador general que sofocara la insurrección, aunque sobre este extremo nada puede profetizarse, teniendo en cuenta que podría haber un general acertado en su gestión militar, que tropezara, al implantar las reformas, en obstáculos que aconsejaran su relevo.

Resumiendo, ha dicho el presidente del Consejo que no puede asegurar que sea el actual gobierno quien inicie el planteamiento de las reformas en Cuba y comience su aplicación; y que aun continuando en el poder, terminada la guerra, tampoco podría asegurar que el general que hubiese empezado a plantear las reformas, llegue a dirigir todo su desarrollo por tratarse de una empresa que requiere aptitudes y condiciones excepcionales.

Después de esa entrevista, el marqués de Apezteguía anunció que volverá a ver al señor Cánovas, determinándose ya el criterio fijo y las conclusiones definitivas para el gobierno de Cuba, en la actualidad y en el porvenir.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Ostras con pan frito  
Ternera estofada  
Lonjas de vaca fiambre  
Pichones fritos  
Ensalada  
Postres

### Comida

Sopa de puré de lentejas  
Coles con tocino  
Bocadillos de langosta  
Bacalao guisado  
Pollo mechado  
Ensalada  
Postres

**Pichones fritos.**—Cortados los pichones en trozos se cocen con cebollas, zanahorias, sal, pimienta y un poco de caldo. Separados de la lumbre y después

de frios, se bañan en huevo batido y cubren con miga de pan rallado. Se frien en aceite bien caliente para que se doren. Pueden servirse humedecidos con zumo de limón.

**Pollo mechado.**—Bien preparado y limpio el pollo se mecha con tiras de jamón, ajo picado, clavo y canela. Se sazona y fríe en manteca abundante retirándolo después a un plato. En la misma cacerola se frien tomates molidos, clavo, azafrán, perejil picado, agua, vinagre y unas almendras machacadas. Se pone de nuevo en esta el pollo y se deja cocer, y cuando esté en sazón se le añaden pimientos en conserva y se sirve.

## NOTICIAS

Esta noche, la junta directiva de la sociedad «Club Velocipartista» obsequiará a sus numerosos socios con un espléndido baile que principiará a las nueve y media. Los bailables corren a cargo del aplaudido sexteto que tan acertadamente dirige el profesor D. Leonardo Arolas.

Es de esperar que, como de costumbre, esta noche concurrirá al «Club Velocipartista» selecta concurrencia.

Agradecemos la invitación que se nos ha enviado.

—Procedentes de la Habana se encuentran en Barcelona, enfermos, los soldados José Vidal Pascual, de Massanet de la Selva, Salvador Vilavella Abellana, de Hostalrich y Juan Ramonet Espigulat, de Figueras, los cuales marcharán en breve a sus respectivos pueblos.

—Se ha concedido la pensión de 625 pesetas anuales, que cobrará por esta Tesorería de Hacienda, a D.<sup>a</sup> Paula Eivira Sánchez Sanabria viuda del capitán de infantería D. Angel Ruiz Carmona.

—Durante la travesía de la Habana a Barcelona han fallecido a bordo del vapor «Miguel Jover» los soldados José Basqué Cañaverol y Luis Cios Galán, de esta ciudad.

—La benemerita ha recogido en el río Ter y en término del pueblo de Colomés, una red de pescar que dejaron abandonada unos sujetos al divisar a la guardia civil.

—Para el 10 del próximo mes de Marzo, anuncia la *Gaceta de Madrid* las subastas del arrendamiento de las cédulas personales en varias provincias. Por lo que respecta a la de esta se señala el tipo anual de 221.199'35 pesetas.

La subasta tendrá lugar en la citada fecha, simultáneamente, en esta delegación de Hacienda y en el ministerio de dicho ramo.

El término del arriendo es el de cinco años y el depósito para poder concurrir a la subasta de 4423'92 pesetas.

—En Port-bou la guardia civil ha denunciado a Jaime Carreras, de Llansá, por haberle encontrado 60 pájaros en el momento de venderlos en el mercado de dicho pueblo.

—Ha sido nombrado médico auxiliar de la administración de justicia y de la penitenciaría, nuestro respetable amigo el ilustrado médico de La Bisbal D. Narciso V. Catalá y Beya, quedando, de este modo, refundidos en su persona los cargos de Subdelegado de Medicina del Partido, de médico de la cárcel y de médico forense de la citada localidad.

—En San Juan de Palamós, se ha celebrado una cuestación y otros festejos a favor de los soldados enfermos y heridos que regresen de Cuba y Filipinas. En aquella figuraban además de una orquesta y los jóvenes de la localidad, un numeroso coro, el cual cantó una composición que fue muy celebrada, escrita ex profeso la letra por el laureado poeta señor Marull y la música por el Sr. Casanovas.

El producto de lo recaudado ascendió a 268'84 pesetas.

Trasladamos la noticia a nuestro Ayuntamiento.

—Un colega guixolense dice que las barcas del *bou* y *parellas* arrastran sus redes hasta en la misma rada de dicha villa, y añade que, como que ello está terminantemente prohibido por la Ley de pesca, avisa a quien corresponda, para que, en caso de resultar cierto lo que se dice, procure poner coto a tan escandaloso abuso.

—De la capilla evangélica de Blanes ya no hay más que hablar, pues el pastor protestante que intentaba establecerla ha tomado la resolución de irse con la música a otra parte.

No podía ser otra cosa.

—Se ha autorizado a D. Juan Guri, de Figueras, para recibir tres cajas de pólvora y a D. Juan Jordá, de Caldas de Malavella cuatro de dinamita.

—En Cassá de la Selva dos sujetos que entretenían sus ocios cazando, sin tener para ello la correspondiente licencia, fueron sorprendidos por la guardia civil apelando a la fuga y dejando abandonada una escopeta y un zurrón.

—Ha sido detenido en Portbou el joven Benito Lamela, de oficio pintor, por suponerse responsable de quintas, el cual ha sido expulsado del territorio francés.

—Nos escriben de Anglés y La Sellera que durante todo el día del domingo sopló la tramontana con tal fuerza, que en algunos momentos se llegó a temer ocasionase alguna desgracia.

—El pueblo de Palau Sabardera celebrará hoy y mañana su fiesta mayor con pasacalles, funciones religiosas, conciertos, bailes y sardanas, habiéndose contratado la orquesta «Antigua Pep» de Figueras.

También ha sido contratada dicha orquesta para los días 5, 6 y 7 del mismo, en que celebrará con variados festejos su fiesta mayor el pueblo de Campmany.

—En las oposiciones celebradas en Madrid para ingresar en el cuerpo de Sanidad militar, ha obtenido plaza D. José Gich Puigdollers, hijo de nuestro estimado amigo el farmacéutico de Palafrugell del mismo apellido.

De 29 opositores, tan solo han ingresado en dicho cuerpo 12, habiendo obtenido el señor Gich el número 6, por cuyo motivo le enviamos nuestra enhorabuena lo propio que a su apreciable familia.

—Ha tomado posesión del cargo de jefe de vigilancia de esta provincia D. Francisco Florensa.

—Dice un colega local, que en la región minera de San Juan de las Abadesas debe escasear el trabajo, puesto que la semana pasada fueron despedidos unos 200 trabajadores que no han tenido otro recurso que dispersarse en distintas direcciones, buscando ocupación para procurarse el sustento.

—El domingo tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro compañero en la prensa, el director de «El Porvenir» de Lloret de Mar, D. Eugenio Carrió de Sabater.

—Se encuentra en Madrid el alcalde de Tossa D. Juan Bas Bancells.

—Sin incidente alguno se verificaron antes de ayer las operaciones de inclusión, exclusión y rectificación del alistamiento de mozos para el próximo reemplazo del ejército.

—En Tossa ha ocurrido una sensible desgracia.

Dos niñas, así nos lo han contado, se hallaban atareadas en el arreglo de su casa, cuando dieron con una pistola, y llamándoles la atención el arma, comenzaron a examinarla, con tan mala suerte, que saliéndose el proyectil hirió en el pecho a una de las citadas, la cual continua en un grave estado.

—Ayer tarde salió para Almería nuestro particular amigo, el oficial segundo electo del gobierno civil de dicha provincia, don Eladio Gonzalez Miguel, al que deseamos muy buen viaje.

—Las funciones de zarzuela que la compañía del señor Comerma dió en nuestro coliseo la tarde y noche de antes de ayer viéronse bastante concurridas, si bien no tanto como era de esperar.

Repitiéronse algunos números de «Los embusteros» y «Monomanía musical» en los cuales distinguieronse el señor Comerma, que es un excelente artista, las señoras Simó y Barbat y el señor Guasch.

—El sábado, el juez municipal de Caldas de Malavella tuvo conocimiento de que en una casa de campo del vecindario de Franciach, se había encontrado el cadáver de un hombre.

Inmediatamente personóse acompañando de un médico al punto designado, instruyendo las correspondientes diligencias, de las que al parecer resultan que se trata de una muerte casual sin que haya podido identificarse el cadáver.

El muerto representaba tener unos 35 años y ser de nacionalidad extranjera y al ser registrado, no se le encontró ningún documento así como tampoco cantidad alguna de dinero.

Créese que el infeliz se recogió durante la noche en un porche contiguo a la casa llamada «Grau Llorens» que habita don Jaime Elcina, el cual, al salir de la misma a las primeras horas de la mañana se apercebó de que había un hombre tendido en el mencionado porche, y al ir a prestarle auxilio pronunció el desconocido algunas palabras falleciendo enseguida.

—En Figueras han sido trasladados desde el Castillo de San Fernando al hospital, cuatro de los deportados cubanos detenidos en dicha fortaleza, por estar enfermos, uno de los cuales falleció al poco rato de hallarse en el referido establecimiento.

Por ahora, son diez ó doce los deportados que por haber caído enfermos han tenido que ser trasladados al hospital, siendo tres los que han fallecido.

Así lo dice un colega de dicha ciudad.

## CALISTAS

Se necesitan en la imprenta de este diario.

### La nuez de kola y la kola granulada

La Nuez de Kola es un fruto africano dotado de preciosas virtudes curativas. Estas virtudes se patentizan mas cuando una inteligente preparación dosifica los principios activos de la Nuez de Kola y los presenta bajo una forma farmacológica agradable.

Esto lo ha conseguido el señor Astier, farmacéutico de Paris quien, al preparar la «Kola Astier» (granulada) ha prestado un nmenso servicio a la Humanidad doliente.

En efecto, la «Kola Astier» es el mas eficaz remedio contra esa enfermedad, hoy tan común, que se llama neurastenia, por lo cual los médicos que ya lo saben recetan este producto en dicha enfermedad, seguros de una curación cierta.

Además, la «Kola Astier» es el mejor alimento de ahorro para los organismos depauperados; es un tónico cardiaco muy poderoso y es el remedio, por excelencia, de las afecciones nerviosas. Estos éxitos han sugerido groseras imitaciones de la «Kola Astier» contra las cuales ponemos en guardia al público en general y al Cuerpo Médico en particular. Todo frasco legítimo debe llevar una banda de garantía con la firma: P. Astier.

La «Kola Astier» es soluble en el agua y en todos los líquidos acuosos: leche, vino, café, etc., se toma en dosis de dos cucharaditas diarias y se halla de venta en todas las Farmacias y Droguerías, así como en el Depósito general: Farmacia ASTIER, 72, Avenue Kléber, Paris.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY

✠ LA PURIFICACIÓN DE NUESTRA SEÑORA

CUARENTA HORAS

En la iglesia del Hospicio

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Visitación, en la iglesia de la Catedral.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos,

### Teatro Principal

Funciones para hoy 2 Febrero 1897

TARDE A LAS 3 Y MEDIA

Las zarzuelas,

METERSE EN HONDURAS

LA GALLINA CIEGA

y LOS EMBUSTEROS

(5.º de abono)

NOCHE A LAS 8 Y MEDIA

Las zarzuelas,

LO PASADO, PASADO

TÉRMINO MEDIO

LA MADEJA SE ENREDA

y MONOMANÍA MUSICAL



Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo	6:48	»	Omnibus	8:39	»
De mercancías	10:37	»	De mercancías	12:43	»
Omnibus	»	3	Mixto	5:40	»
Expreso	»	5:09	Correo	7:35	»

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Núm. 2. (Julio y Agosto)	5:09	»	Núm. 9. (Julio y Agosto)	4:32	5:40
Número 4.	8:54	»	Número 1.	7:30	»
Número 6.	11:44	»	Número 3.	»	»
Número 8.	»	3:22	Número 5.	»	12:44
Número 10.	»	5:35	Número 7.	»	2:50

LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Salidas de Gerona para Palamós			Salidas de Palamós para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Tren correo núm. 1.	6:32	»	Tren ordinario núm. 8.	4:25	»
Tren correo núm. 2.	3:15	»	Tren discrecional núm. 9.	7:14	»
Tren correo núm. 3.	9:30	»	Tren discrecional núm. 10.	9:42	»
Tren ordinario núm. 4.	6:60	»	Tren discrecional núm. 11.	1:12	»
Tren ordinario núm. 5.	2:45	»	Tren discrecional núm. 12.	11:21	»
Tren ordinario núm. 6.	11:20	»	Tren discrecional núm. 13.	1:56	»
Tren ordinario núm. 7.	6:25	»	Tren discrecional núm. 14.	7:53	»

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT A GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9:10	»	Número 1.	7:40	»
Número 4.	»	3:00	Número 3.	»	1:00
Número 6.	»	6:00	Número 5.	»	4:30

NOTAS. Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:11 y 8:29 mañana, 2:32 y 5:4 tarde.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Centado	En mes	Próximo	OBLIGACIONES	Centado
Interior.		65	32	Almansa 5 por 100.	80 23
Exterior.		78	20	F. C. Francia 6 por 100.	91 87
Amortizable.	00	00		Id. Id. 3 por 100.	51 30
Cubas, Emisión 1886.	95	30		Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	99 80
Id. id. 1890.	81	62		Orensas 3 por 100.	60 69
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00	00		Interior.	65 25
F. C. Norte España.	26	65		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	18	00		Giros.	24 40
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo	11	64		París. Renta exterior.	63 37
				Acciones F. C. Norte España	101 00
				Londres.—Renta Exterior.	60 00
Oro				CUPONES—1.º Enero 1897.	
Centenes Alfonso.	23	00		Cubas.	23 00 por 100
Id. Isabel.	27	50		Exterior.	23 00 por 100
Onzas.	24	50		Interior y amortizable	175 po 10
De 4 \$.	21	00			benefi
De 2 \$.	21	00			daño

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero de 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Febrero el vapor AOUTAINE

El día 26 » »

Consigatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelona.

**PECTORAL DE CEREZA**  
del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flemas y produce un sueño reparador. Para la cura del Gargatillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Anticatarral Homeopático de García Cenarro.

Los gránulos de este específico curan sencillamente el constipado, la tos pertinaz y nerviosa, la ronquera, irritación de garganta, gripe, fiebre catarral, etc.—Es a la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la pulmonía, anginas, erisipelas, etc.—Frasco con instrucción, 2 pesetas. Abada, 6, Madrid.

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor.

	Pe-etas		Pesetas
Antinervioso.	2	Para gastralgia.	2
Para almorranas.	2	» la gota.	2
» anemia.	2	» herpes.	2
» anginas.	2	» histérico.	2
» asma.	2	» indigestión de los niños.	1'50
» biliosidad.	2	» insomnio.	2
» hemorragia.	2	» jaqueca.	2
» catarro de los niños.	1'50	» intermitentes.	2
» idem de la vejiga.	2	» las lombrices.	2
» idem de la uretra.	2	» neuralgias.	2
» cólicos.	2	» oftalmías.	2
» dentición.	0	» raquitismo.	3
» diarrea.	2	» reuma.	5
» dispepsia.	2	» sarampión.	2
» dolor de muelas.	2	» la sífilis.	4
» erisipela.	2	» la tos ferina.	2'50
» estreñimiento.	2	» viruelas.	3
» flatulencia.	2	» verrugas.	2

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado a la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados, enviando su importe en libranza o sellos a la Farmacia especial homeopática de GARCIA CENARRO, Abada, 6, Madrid. 000

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Caros é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Carçol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja crochét, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas artes, música, etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto yela Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles lunes de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas parapasajes de ida y vuelta. Hay pasaje para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que dirigirá y encaminará a los destinos que los mismos designan, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio López de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buena botica, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000